

WYCKAERT (*Arthur-Léon-Joseph*), Sous-officier de la Force publique, colon et hôtelier (Dixmude, 16.9.1888 - Elisabethville, 23.10.1948). Fils de Ildefonse et de Clerboudt, Eloïse.

Il s'engagea à la Colonie pour la durée de la guerre, en qualité de sous-officier de la Force publique, le 22 janvier 1916 et s'embarqua à Falmouth, à bord de l'*Elisabethville* le 1^{er} février.

A Boma, où il débarquait le 23 février, il fut désigné pour être mis à la disposition du Vice-gouverneur de la province Orientale et à faire partie du 1^{er} bataillon de marche vers le front. Arrivé à la frontière orientale, il participa à la défense de la région de Kilo. Nommé sous-officier à titre provisoire le 1^{er} juillet 1917, il fut chargé le 11 août de convoyer un détachement de porteurs militaires en direction de la zone de combat. Il quitta avec eux Kilo à destination de Dar es Salam où il arriva le 4 novembre 1917. C'est là qu'il reçut son affectation à la brigade Nord, le 25 novembre, et fut promu sous-officier à titre définitif le 24 février 1918. L'année suivante, les hostilités terminées et bien noté pour sa conduite pendant la guerre, Wyckaert fut assigné au district du Kasai le 24 juin 1919 et attaché provisoirement au service territorial de Kilembe, le 17 juillet. Il ne quitta l'Afrique pour rentrer en congé que le 27 avril 1920. Reparti d'Anvers le 1^{er} octobre suivant, il fut désigné pour les troupes en service territorial de la Province du Katanga le 21 octobre 1920. Il reçut les galons d'adjoint-chef le 1^{er} juillet 1922 avec effet rétroactif au 1^{er} janvier 1922. En congé d'octobre 1923 à février 1924, il quitta la Belgique pour la 3^e fois, mais avec sa femme et son enfant, à bord de l'*Elisabethville* et retourna au Katanga reprendre son service à la Force publique. Une grosse année de séjour donna à la famille un tel désir de s'y établir à demeure que le 9 juin 1925 Wyckaert renonçait à l'armée pour se consacrer au colonat à Elisabethville. Il y ouvrit un hôtel; pendant de longues années, ses enfants et petits-enfants restèrent ainsi groupés autour de lui et lorsqu'il mourut en octobre 1948, il était considéré comme l'une des figures les plus anciennes et les plus sympathiques d'Elisabethville. Il y fut inhumé à la pelouse d'honneur du cimetière.

Distinctions honorifiques: médaille commémorative de la Campagne d'Afrique; croix de guerre 1914-1918 avec palme; étoile de service en argent avec 4 raies; chevalier de l'Ordre de Léopold II; chevalier de l'Ordre royal du Lion.

18 mai 1957.
[A.E.] Marthe Coosemans.

Essor du Congo, 25.10.1948. — Arch. Minist. Colon.